

Henri-Raspon, landgrave de Turinge, sucedió á su hermano Luis IV, 1227, despues á su sobrino Hermann II, que le dejó el señorío de Hesse y el palatinado de Sajonia. El papa Inocencio IV quiso hacerle emperador y oponerle á Federico II, á quien acababa de destituir, 1245. Henri dudó al principio, despues acabó por ceder. Se dejó elegir rey de los Romanos y entró en campaña contra Federico. El principio fué feliz; pero rechazado despues por el rey Conrado, hijo de Federico, intentó en vano el ir á hacerse coronar en Aquisgram, y murió, de resultas de una herida, delante de Ulm, 1247.

Henrich (DON JUAN), escultor español de fines del siglo XVIII, muy acreditado en Barcelona y académico de mérito en la de San Fernando en 1782. Este célebre artista dejó á su muerte, acaecida cuando apenas contaba 52 años, muchas y muy buenas obras, entre las que debemos citar: el suntuoso *Sepulcro del marqués de la Meca*, en el convento de Carmelitas de Barcelona, y los *5 Apóstoles* de la fachada del monasterio de Monserrat.

Henrichemont, cabeza de canton del distrito y á 25 kil. O. de Sancerre (Francia), y 27 de Bourges, sobre el pequeño Sauldre. Fáb. de paños ordinarios, tenerías; gran com. de lanas. Linda ciudad que debe su origen á Sully; 3,337 hab.

Henriet (ISRAEL), dibujante y grabador, nacido en Nancy (Francia), 1608-1661, fué discípulo de su padre é imitador feliz del género de Callot, de quien era amigo. Enseñó el dibujo á Luis XIV y á muchos señores de la corte.

Henrion (DIONISIO), matemático francés, muerto hácia 1640, ingeniero del príncipe de Orange. Ha hecho conocer en Francia la teoría de los logaritmos, y ha dejado muchas obras sobre las matemáticas, entre otras un libro sobre el *Uso del compás de proporción*, que ha alcanzado 20 ediciones.

Henrion de Pansey (PEDRO PABLO NICOLÁS), célebre jurisconsulto francés, nacido en Treveray, cerca de Ligny (1742-1829). Su padre, magistrado en provincia, le destinó á seguir la misma carrera, que recorrió con honor. Abogado en el Parlamento de París, bajo la antigua monarquía; administrador del departamento del Marne, bajo el Directorio; miembro del Tribunal de Casación, durante el Consulado; consejero de Estado, en el Imperio, 1810; ministro de Justicia, bajo el gobierno provisional de 1814; primer presidente del Tribunal de Casación, en la Restauración, 1818; Henrion de Pansey fué ante todo y sobre todo, recto magistrado y sabio jurisconsulto, y sin ser hombre de ningún partido, se atrajo la estimación de todos los partidos. Las obras que ha dejado, fruto de un profundo saber, de un espíritu recto é independiente, están escritas con rara elegancia. Su análisis del *Tratado de los feudos*; su tratado *De la Competencia de los jueces de paz*, reimpresso muchas veces; sus obras sobre el *Poder municipal*, sobre los *Bienes comunales* y sobre las *Asambleas nacionales*, merecen ser citadas en primera línea. Las *Obras jurídicas del Presidente Henrion de Pansey* han sido publicadas en 1 tom. en 8º mayor, 1843.

Henriot (FRANCISCO), uno de los hombres más tristemente célebres de la Revolución francesa, nacido en Nanterre (1761-1794). Hijo de un pobre cultivador, empezó por ser criado de un procurador, que le despidió por falta de probidad; obtuvo un empleo de guarda de portazgo, y lo perdió por haber contribuido al incendio de las puertas en la noche del 12 al 13 de julio de 1789, entró en la policía, y pronto se hizo prender por robo. Cumplida su condena, se puso á sueldo de los partidos y se hizo un instrumento de los más sanguinarios de ellos. C. on este título tomó parte en la jornada del 10 de agosto, en los degüellos del 2 de setiembre; despues como jefe de la fuerza armada de la sección de los *Sans-Culottes* (Descamisados), dirigió la insurrección de la noche del 30 al 31 de mayo y del 2 de junio; elegido comandante de la guardia nacional de París, fué el ejecutor de las órdenes sanguinarias de la Convención. El 9 de termidor, trató en vano de salvar á Robespierre y subió, el 10, al cadalso.

Henriquez (LUIS), poeta portugués, vivía al principio del siglo XVI. Acompañó á D. Jaime, duque de Braganza, en una expedición al Africa, y contribuyó á la toma de Azamor, 1513. Ha referido esta conquista en una especie de crónica en verso, intitulada: *A conquista de Azamor*; que forma parte del *Cancioneiro* de Resende.

Henriquez (ENRIQUE), teólogo portugués, nacido en Oporto, muerto en Tíbur en 1608, de la órden de Jesuítas, profesó en Córdoba y en Salamanca, despues se hizo dominicano, y entró en fin en los Jesuítas. Hay de él: *Summa Theologiae moralis*, Salamanca, 1591-1593, en fol; *De claribus Ecclesiae*, etc.

Henriquez de Guzman (Doña Felicianita), poetisa española, nacida en Sevilla, 1600, ha dejado poesías llenas de gracia. Se cita: *los Jardines y Campos Sabeos*, Coimbra, 1624, en 4º.

Henriquez de Salas (DIEGO), nació en Toledo, abrazó el estado eclesiástico y fué elevado á la dignidad de cardenal. Entre las muchas obras de teología que ha publicado, se encuentra la *Instrucción de sacerdotes y suma de casos de conciencia*, con adiciones y notas de Andrés de Vitorello.

Henriquez (CRISÓSTOMO), historiador español, nacido en Madrid (1594-1632), profesor de la órden de cistercienses, fué protegido por el archiduque Alberto, tuvo una gran reputación y ha compuesto más de 40 obras, entre las que se pueden citar: *Thesaurus Evangelicus seu de viris sanctitate egregiis congregationis Hispaniae*; *Constantia catholica, seu de persecutionibus Hibernorum*; Bruselas, 1622, en 8º; *Albion-Iberia, sive summa historico-politica et genealogica motivorum amicitiae et affinitatis inter Britanos et Hispanos*, etc., y, sobre todo, muchas obras en honor de la órden á que pertenecía.

Henriquez (ENRIQUE), misionero portugués, (1520-1600). Uno de los primeros discípulos de Ignacio de Loyola, viajó 43 años en las Indias orientales como misionero. Sus obras sobre las lenguas de los pueblos entre que vivió son aun consultadas.

Henriquez (JUANA). V. JUANA HENRIQUEZ.

Henry (ROBERTO), historiador inglés, nacido en el condado de Stirling (Escocia), 1718-1798, ministro de la Iglesia presbiteriana. Ha dejado una historia de Inglaterra, que llega hasta Enrique VIII, y ha sido traducida al francés por Boulard y Cantwell, 1789-1796, 6 tom. en 4º. A pesar de sus muchos errores, atestigua investigaciones concienzudas y está concebida sobre un plan entonces nuevo, que permitió al autor sacar á luz una porción de hechos interesantes, olvidados ántes de él por los historiadores.

Henry (PATRICIO), hombre de Estado americano, nacido en Virginia (1736-1797). Despues de medianos estudios, fué sucesivamente comerciante y agricultor, no prosperó en ninguna de estas industrias, y se hizo abogado. Una causa poco importante que le fué confiada por casualidad reveló de pronto el inmenso talento oratorio que la naturaleza le habia concedido, 1763. Enviado á la Asamblea legislativa de Virginia, 1765, sostuvo en ella con tanta energía como elocuencia el derecho de la colonia de fijar por sí misma sus impuestos. Miembro del congreso general que se reunió en Filadelfia en 1774, despues, en 1775, de la convención de Virginia, hizo adoptar la moción de armar la milicia. Elegido despues, cuatro veces consecutivas, gobernador de este Estado, no salió de la administración sino para ser nombrado de nuevo para la asamblea. Volvió á tomar al mismo tiempo su profesión de abogado, á que la medianía de su fortuna le obligaba. En los debates relativos á la constitución, desempeñó un papel importante y fué uno de los llamados *Federalistas*.

Henry (NATIVIDAD ESTEBAN), farmacéutico-químico francés, nacido en Beauvais (1769-1832) desempeñó durante 35 años los cargos de subjeje primero, despues de jefe de la farmacia central de los hospitales de París. Era miembro de la Academia de medicina y de la Sociedad de farmacia, etc. Han quedado de él muchos y útiles trabajos, señaladamente: *Manual de análisis químico de las Aguas minerales, medicinales, y de las destinadas á la economía doméstica*, París, 1825, en 8º (con su hijo); *Farmacopea razonada, ó tratado de Farmacia práctica y teórica*, París, 1828, 2 tom. en 8º (con G. Guibourt), etc. Tomó parte en la redacción del *Codex Medicamentarius*, y en su traducción. Era uno de los redactores de los *Anales de Física y Química*, del *Diario de Farmacia y del Memorial enciclopédico*.

Heptanómide ó **Heptanoma**. Nombre en otro tiempo dado por los Griegos al Egipto central, porque comprendía 7 nomos. Su cap. era *Ménfis*.

Heptarquía. Se llama así al conjunto de los 7 Estados que fundaron en los siglos V y VI, en la Gran Bretaña, los Sajones y los Anglos. Los 7 reinos eran:

4, fundados por los Sajones, al S.: Kent, Sussex, Wessex y Essex; 3, fundados por los Anglos, al N.: Northumberland, Est-Anglia y Mercia. Dejó de existir al principio del siglo IX.

Her, nombre primitivo de la isla de Noirmoutier. **Heraclea** (*Heraclea*), antigua ciudad de Bitinia, (Asia Menor), en la costa S. del Ponto Euxino, colonia de Mileto, hoy *Erekli*. — Antigua ciudad de Lucania (Italia), colonia de Tarento, cerca de la cual Pirro alcanzó su primera victoria sobre los Romanos 280 ant. de J. C., hoy *Policoro*. — Antigua ciudad de Sicilia, cerca de Agrigento, al S., fundada por los Cretos y llamada *Minoa*. — Otras muchas ciudades, en la antigüedad, han llevado el mismo nombre. V. PERINTO, LATMOS.

Heraclea, y por sobrenombre *Trachis* ó *Traquis*, antigua ciudad de la Tesalia Meridional, cerca del Eta. Se llamaban *Rocas Traquinias* á las rocas que la rodeaban. Había un pequeño país de Traquia, donde vivía Deyanira. La tragedia de Sófoles, que representa la muerte de Hércules, se intitula *las Traquinias*.

Heracleónas, emperador griego, segundo hijo de Heracleo I y de Martina, nacido en 626, sucedió á su padre en 641, con su hermano Heracleo II Constantino, hijo de Eudoxia, primera mujer de Heracleo. Habiendo muerto este al cabo de algunos meses, Heracleónas, así como su madre, acusados de haberle envenenado, fueron entregados al Senado por Valenino, general del ejército de Asia, y confinados en un convento, despues de haber sufrido la amputación, Martina de la lengua, y Heracleónas de la nariz. Murieron en él en época ignorada.

Heracleópolis, ciudad del Egipto antiguo, sobre el canal de José, en la Heptanómida. El icneumon tenia en ella culto.

Heráclidas, nombre comun á todos los descendientes de Hércules, y sobre todo á 4 dinastías célebres: 1º HERÁCLIDAS DEL PELOPONESO. Hilo, hijo de Hércules y de Deyanira, con sus hermanos, quiso en vano volver á tomar á Micenas; fué rechazado del istmo de Corinto, y muerto por el rey de Tegea. Los Heráclidas se retiraron al país de los Dorios, al S. de la Tesalia. Cien años despues, estos, guiados por los viznietos de Hilo, Aristodemo, Temeno y Cresfonte, hicieron la conquista del Peloponeso, y los Heráclidas reinaron en Mesenia, Laconia, y Argólida. — 2º HERÁCLIDAS DE CORINTO, descendientes de Aletas, nieto de Hércules; se apoderaron de Corinto y reinaron allí durante 5 generaciones. — 3º HERÁCLIDAS DE LIDIA, descendientes de Alceo, hijo de Hércules y de Onfala; ocuparon el trono hasta Candolo, muerto por Gíges. — 4º HERÁCLIDAS DE MACEDONIA, descendientes del Heráclida Temeno, rey de Argos, por Pérdicas, su hijo, ó Carano; reinaron en Macedonia desde el siglo VIII ant. de J. C.; Filipo y Alejandro descendían de esta familia.

Heráclides ó **Heráclito**, gramático alejandrino, de época incierta, de quien ha quedado una obra curiosa, las *Alegorías homéricas*, en que explica alegóricamente todas las ficciones del poeta. Ha sido publicada por Gesner con una traducción latina, Basilea, 1544; por Schulthess, con una traducción alemana, Zurich, 1779, y más recientemente por Mehler, Leiden, 1851.

Heráclides de Ponto, filósofo, historiador y astrónomo griego, hijo de Eutifron ó Eufron, nacido en Heraclea, fué discípulo de Platon, de Espeusipo y de Aristóteles. — De las obras que habia compuesto sobre la filosofía, las matemáticas, la música, la historia, etc., no nos queda más que un extracto de su tratado histórico sobre *las Constituciones de los Estados*, inserto en el t. II de los *Historicorum graecorum fragmenta* de la colección Didot.

Heracleo I, emperador de Oriente, nacido hácia 575, muerto en 641. Hijo del exarca ó gobernador general de Africa, fué encargado por su padre de conducir á Constantinopla la expedición que destruyó á Focas, á quien hizo cortar la cabeza, y recibió la corona que le ofrecieron el clero, el Senado y el pueblo, 610. Los 12 primeros años de su reinado fueron desastrosos. El imperio fué presa de las invasiones y los estragos de los Persas, los Avaros, los Croatas y los Servos. Pero Heracleo, habiendo podido al fin reunir un ejército suficiente, tomó una brillante revancha, 622-628, derribó del trono de Persia á Cosroes II, y obtuvo del hijo de este príncipe, Siros, la restitución de

las provincias que Cosroes habia conquistado de su imperio. Nuevos desastres señalaron el fin de su reinado. Los Arabes derrotaron sus ejércitos y se apoderaron de la Siria, de Jerusalem, de la Mesopotamia y del Egipto. Heracleo murió sin haber podido rechazar esta terrible invasión.

Heracleo II (CONSTANTINO), hijo del precedente, nacido en 612, emperador de Oriente, en union de su hermano Heracleónas (V. este nombre), en 641, murió al cabo de tres meses y medio de reinado.

Heráclito de Efeso, filósofo griego de la Escuela jónica, que Diógenes Laercio hace vivir hácia 540 ant. de J. C., y que murió de 60 años, hácia 480. Su padre era primer ciudadano ó jefe político de Efeso. Heráclito, que podia sucederle, cedió sus derechos á su hermano, y se dedicó exclusivamente al estudio de la filosofía. De un carácter naturalmente sombrío y melancólico, que los años no hicieron más que aumentar, vivió lo más separado que pudo del trato de los hombres, y aun se retiró durante algun tiempo á los montes, y no volvió á Efeso hasta que le obligó la enfermedad (una hidropesía), de que murió. Había depositado en el templo de Diana, en Efeso, un libro que contenía sus doctrinas filosóficas y que fué hallado, cerca de 167 años despues de su muerte, por Crates, el académico. Escrito en prosa jónica, y no en verso, como los de los filósofos anteriores, este libro tiene un sello de oscuridad afectada, que ha valido á su autor el sobrenombre de *oscuro*. Su verdadero título se ignora, y, segun Diógenes Laercio, trataba de la naturaleza y se dividía en tres partes: la física, la política y la moral. No lo conocemos más que por lo que han escrito sobre él algunos autores antiguos, y por los extractos que ellos nos han dejado. En física, se ve que miraba el *fuego* como el principio universal y único, alternativamente creador y destructor de todas las cosas. En cuanto á su política y su moral, lo que de ellas se conoce no basta para formarse una idea completa de su sistema. Se comprende, sin embargo, que rechazaba el testimonio de los sentidos como engañoso; y colocaba el *criterio* de la verdad, no en la razón individual, sino en la razón universal.

Heraldica (Arte). V. BLASON.

Heraldo (*Præco*), funcionario civil en Roma; desempeñaba un empleo subalterno en los comicios, en las procesiones de los sacrificios, las ventas á pública subasta, etc.

Heraldo de armas (del alemán *Herald*, gendarme, ó *here*, armado, ó *haren*, gritar), oficial cuyas funciones eran numerosas é importantes bajo la antigua monarquía, sobre todo durante la Edad media. Convocaban los Estados generales, asistían á los casamientos y funerales de los reyes; verificaban las pruebas de nobleza, componían los escudos de armas, degradaban de la nobleza á los que se hacían indignos de ella; iban á declarar la guerra ó proclamar la paz en las cortes extranjerías, donde gozaban de la más estricta inviolabilidad; en campaña, hacían saber á los caballeros y á los capitanes el día fijado para la batalla, y durante ella, se colocaban en un sitio elevado, para ver y notar los que cumplían mejor su deber, en los torneos y justas, señalaban el campo, colocaban los combatientes, median la liza, etc., etc. — Antes de ser heraldo de armas, se tenia que haber sido *cabalgador*, despues *aspirante á heraldo de armas* durante siete años. Al desaparecer la caballería, casi todas las funciones de los heraldos de armas cayeron en desuso, y ya no se les ve figurar más que como simples oficiales de ceremonia en algunas circunstancias extraordinarias. Este es el papel que les designó Napoleon al restablecerlos, y que la Restauración les conservó. Su traje consistía, bajo la antigua monarquía, en la armadura y una dalmática de terciopelo carmesí, sembrado de flores de lis de oro. La volvieron á tomar cuando la Restauración. En el Imperio, la cota de armas era de terciopelo azul sembrado de abejas de oro.

Herard, prelado francés del siglo IX, muerto en 871. Fué nombrado arzobispo de Tours, en 855. Gozaba de grande autoridad en la Iglesia francesa, tomó parte en los trabajos de muchos concilios y fué elegido como árbitro por el papa y Roberto, obispodel Mans, en un proceso que este sostenía contra los monjes de San Calais. Era letrado y erudito. Hay de él, entre otros escritos, una colección de Estatutos sinodales muy curiosa para la historia del siglo IX, y que

figura en los *Instrumenta de la Gallia christiana*, tom. XIV.

Herard (CÁRLOS), hombre de color, nacido en Port-Salut (Santo Domingo), 1787-1850. Elevado á la presidencia de la república Haitiana, con ayuda de una revolucion que derrocó á Boyer; fué derrocado á su vez, al cabo de 4 meses, por otra revolucion.

Herat (Reino de). Está formado de la parte oriental del Korasan, y ha sido desmembrado del gran imperio de los Afganes. Se halla situado entre el Turquestan al N., la Persia al O. y el reino de Kabul al E. Está bañado al N por el Heri Rud y el Murgab, al S. por el Helmend. El clima es riguroso en invierno, pero muy suave en verano, sobre todo en los valles. El suelo es fértil, sobre todo en productos agrícolas y en moreras; se crían caballos estimados. Se fabrican telas de algodón y de seda, tafletes y armas blancas. El comercio es importante. La población es de cerca de 1,500,000 hab., Tadjicks, Hazarehs, Eimaks, Afganes; la mayor parte musulmanes sunnitas; los Hazarehs, al N., son Chiitas. El Khan tiene un poder absoluto y se sostiene por la fuerza. Este país, codiciado por la Persia, ha sido hasta ahora protegido por la política inglesa. Ciudades pr. *Herat* y *Farah*. Hoy día está ocupado por los Afgans.

Herat ó **Herat**, primitivamente **Heri**, ant. *Aria*, plaza fuerte del Afganistan, capital del reino de Herat, sobre el Heri Rud, á 430 kil. O. de Kabul, entre los 34° 26' lat. N. y 59° 48' long. E. — Está rodeada de una elevación de tierra, coronada de una muralla de ladrillos sin cocer. Se la considera como la llave del Afganistan por el lado del O., y es depósito del comercio de la Persia, de la Turquía, del Kabul y de la India. Fábricas de alfombras, antiguamente muy afamadas, hoy en decadencia, chales, armas; bazares, mezquitas numerosas, baños; 17 caravanserrallos. Ciudad inmensa, pero con calles estrechas, sucias y tortuosas. La cifra de su población, compuesta de Persas, Afganes, Tadjicks, Mongoles, Indios, etc., se eleva próximamente á 45,000 hab. — Herat existía ya en tiempo de Alejandro. Fué mucho tiempo la capital del imperio fundado por Tamerlan, y desde hace siglo y medio, ha sido alternativamente tomada por los Afganes y los Persas.

Herault (DIDER), filólogo y jurisconsulto francés, nacido hácia 1575, muerto en 1649. Hay de él notas apreciadas sobre el *Apologético* de Tertuliano, sobre Minucio Félix; una defensa de la independencia de los soberanos contra las pretensiones de la corte de Roma, publicada bajo este título: *David Leidhresseri super doctrinæ capitibus inter Academiam Parisiensem et Societatis Jesu patres controversiis Dissertatio politica*, Estrasburgo ó Colonia, 1612, en 4º, etc.

Herault, ant. *Arauris*, río de Francia, que tiene su nacimiento en los Cevennes, cerca del pueblo de Vallerangue (Gard), y su embocadura en el Mediterráneo, y puerto de Agde. Curso de 125 kil. Pasa por Ganges, San-Guilhem y Pezenas.

Herault (El), departamento de la Francia meridional que tiene por límites: al N. E. el depart. del Gard; al N. O. el Aveyron; al O. el Tarn, al S. O. el Aude, y al S. el Mediterráneo. La superficie es de 619,800 hect.; la población de 429,878 hab. Está atravesado por las montañas del Espinoux, y limitado al N. por los montes Garrigues; las costas, cubiertas de estanques, como los de Thau y de Mauguio, son bastante malas, á causa de los terrores que forma en ellas el Ródano. Lo riegan el Herault, el Lez, el Orb, el Vidourle, y los canales del Mediodía, de Lunel, de la Peyrade, de los Estanques y de Beaucaire. Se explotan en él la hulla, el hierro, el plomo argentífero, el cobre y el mármol; hay aguas termales en Balarruc, Avesne, etc. La viña se cultiva sobre todo en el distrito de Beziers (vinos tintos de San Jorge, de San Christol, vinos blancos de Lunel y de Frontignan); se falsifican muchos vinos, llamados españoles, y muchos aguardientes. Abundancia de olivos y de moreras; plantas aromáticas y para la tintura; los cereales no se producen en cantidad suficiente; pocos prados, y sin embargo se crían muchos carneros. Manufacturas de paños y mantas; fábricas de seda, telas de algodón, bujías; fábricas de licores; tenerías, salinas, pesca activa. La cap. es *Montpellier*, y se divide en 4 distritos; Montpellier, Beziers, Lodeve y San Pons. Forma la diócesis de Montpellier, su Audiencia territorial, la Academia universitaria de

Montpellier, parte de la 16ª region militar (Montpellier), de la 5ª prefectura marítima (Toulon): antiguamente formaba parte del bajo Lenguedoc.

Herault de Sechelles (MARÍA JUAN), hombre político francés, nació en París (1760-1794). Oriundo de familia noble, empezó brillantemente su carrera, á los 20 años, en el Chatelet, como abogado del rey, y fué nombrado poco despues, por la recomendacion de la reina, fiscal ó abogado general. Pero las ideas de la época se apoderaron de él, y fué, desde 1789, uno de los principales autores de la Revolucion. Sucesivamente miembro de la Legislativa y de la Convencion, que presidió varias veces, y sobre todo el 2 de junio, redactor de la Constitución de 1793, presidente de la fiesta nacional del 10 de agosto, con que se celebró la inauguracion de la República, enviado en mision al Este, donde « sembró guillotinas » segun sus propias palabras, no pudo sin embargo evitar la sospecha de moderantismo, fué denunciado por Robespierre, acusado por Saint-Just y condenado con Danton. Murió con este en el cadalso.

Herbaje (derecho de), tributo pagado al señor feudal en algunas provincias, por toda heredad tenida en censo. Consistia en una cabeza de ganado por 10, 20 ó 25 cabezas; se llamaba en este caso *herbaje vivo*; ó en un dinero por cabeza, si el número de los animales era inferior al número sometido al herbaje vivo; entónces se le llamaba *herbaje muerto*.

Herbart (JUAN FEDERICO), filósofo alemán, nacido en Aldemburgo (1776-1841). Discipulo de Fichte en Jena, preceptor en Berna, profesor en Gotingue, 1805, en Königsberg, 1809, vuelto á nombrar, con el mismo empleo, para la primera de estas dos ciudades, 1833, acabó por fundar una escuela que se puede considerar como la continuacion de la escuela de Kant, pero en otra direccion que la que habia seguido Fichte. Ha dejado un gran número de obras, casi todas escritas en alemán, donde combate, mas ó menos directamente, el idealismo que dominaba en su tiempo en Alemania, esforzándose en traer la filosofía á las ideas prácticas del sentido comun, basando en la experiencia el origen de todo conocimiento. Se ve esto sobre todo en su *Sicología fundada sobre la experiencia* (Psychologie, als Wissenschaft neu gegründet auf Erfahrung, Metaphysik und Mathematik) Koenigsberg, 1824-25, 2 tom.; en su *Filosofía práctica general* (Allgemeine praktische Philosophie), Gotingue.

Herbas, villa de Estremadura (España), en la prov. y 90 kil. N. E. de Cáceres; 6,000 hab.

Herbauge, pequeño país de la antigua Francia, en los confines de la Bretaña y del Poitou, cerca de Machecoul.

Herbelot (BARTOLOMÉ DE), orientalista, nacido en París (1625-1695), secretario intérprete del rey, 1661; profesor de lengua siríaca en el Colegio de Francia, 1692. Ha dejado una obra, única en su género, intitulada: *Biblioteca oriental ó Dicionario universal, que contiene todo lo que da á conocer á los pueblos orientales*, puesto en orden por Galland, París, 1697, en fol., la Haya, 1772-82, 4 tom., en 4º. Es una inmensa compilacion de nociones relativas á la historia eclesiástica, á las instituciones civiles y literarias, á la biografía, á la mitología, á la geografía y á los usos de los Arabes, de los Persas y de los Turcos. Se tiene de él, además, un *Diccionario árabe, persa y turco*.

Herberay des Essarts (NICOLÁS DE), traductor francés, muerto hácia 1552, no es conocido mas que por traducciones, como la de los 3 primeros libros de *Amadis de Gaula*, hechos por orden de Francisco I, la de *Flavio Josefo*, etc.

Herbers, **Herbert** ó **Hebert**, trovador francés, que vivia en la primera mitad del siglo XIII. No se le conoce mas que por una obra intitulada *Dolopathos*, romance ó compilacion de novelas, en el género oriental, que pretende haber traducido del latín de Dams Iehans, monje de Haute-Seille en la diócesis de Vesoul. La primera edicion del *Dolopathos* ha sido hecha por los SS. Carlos Brunet y A. de Montaignon, sobre dos manuscritos de la Biblioteca nacional, París, 1856, en 8º.

Herberstein (SEGISMUNDO, baron DE), nacido en Vippach (Estiria), (1486-1566,) empezó por la carrera militar; cumplió despues, al servicio del Imperio, varias misiones diplomáticas, sobre todo en Rusia. Su libro, *Rerum Moscoviticarum Commentarii*, que compuso para complacer al archiduque Fernando, está

lleno de observaciones juiciosas, y merece aún ser leído. Ha sido recientemente traducido al francés.

Herberstein (JUAN CÁRLOS conde DE), prelado alemán (1722-1787), obispo de Laybach; publicó, en 1782, una carta pastoral, donde exponia los derechos de los príncipes, del papa y de los obispos, hacia el elogio de las reformas de José II, y se pronunciaba contra los conventos.

Herbert de Cherbury (LORD EDUARDO), nacido en el castillo de Montgomery (Gales), 1581-1648, hijo de una antigua y noble familia, se casó, á los 15 años, antes de haber concluido sus estudios, sin que por eso dejara de adquirir una instruccion muy vasta. Hizo, como voluntario, bajo las órdenes del príncipe de Orange, la campaña de 1609, en la guerra para la sucesion de Cléveris, despues la de 1614; fué enviado, por Jacobo I, á Francia, como embajador de Inglaterra; creado par de Irlanda en 1625; par de Inglaterra en 1631; se pronunció al principio por Carlos I en la guerra que debia conducir á este príncipe al cadalso, despues le abandonó, y, segun Horacio Walpole, combatió en el ejército parlamentario. Ha dejado un tratado: *De Veritate, prout distinguitur a revelatione, a verisimili, a falso*, que erige el deísmo en sistema y niega la utilidad de la revelacion; *Memorias* publicadas por Horacio Walpole, que son curiosas con motivo de los detalles que contienen sobre la sociedad de su tiempo, etc.

Herbert (SIR TOMÁS), viajero é historiador inglés, nacido en York hácia 1610, muerto en 1682. Hizo sus estudios en Oxford y Cambridge, viajó en Asia y Africa, visitó una parte de la Europa, figuró en la guerra civil, al principio por el Largo Parlamento, despues por Carlos I. En la Restauracion, se entregó exclusivamente á trabajos históricos. La *Threnodia Carolina*, que figura en la coleccion de las *Memorias sobre la revolucion de Inglaterra*, publicada por M. Guizot, es de él.

Herbés, villa de España, en la provincia de Cáceres. El país es fértil en vinos. Paños ordinarios; 6,000 hab.

Herbiers (Los), *Herbadilla*, cabeza de canton del distrito y á 40 kil. N. E. de La Roche del Yon (Vendée), capilla ogival, construida en la vecindad, en el monte de las Calandrias, por las duquesas de Angulema y de Berry, en memoria de los Vendeanos muertos en la guerra civil; 2,681 hab., de ellos 1,855 aglomerados.

Herbst (JUAN FEDERICO GUILLERMO), naturalista alemán, nacido en Petershagen (principado de Minden), 1743-1807; ministro luterano, que adquirió gran celebridad como entomologista. Entre las obras que ha dejado sobre esta ciencia, las que han sido reunidas bajo el título de *Sistema natural de todos los insectos conocidos*, Berlin, 1783-1804, 11 tom. en 8º, son justamente estimadas.

Herculano, *Herculanum*, ciudad de la antigua Campania (Italia meridional), en el mar Tirreno, cerca y al S. E. de Nápoles. Los antiguos la creían fundada por Hércules, y Petronio la llamó *Herculis Ponticum*. Habia llegado á ser una de las residencias favoritas de los ricos patricios de la Roma imperial, cuando, en el reinado de Tito, en 79 despues de J. C., el suelo en que estaba construida se hundió por efecto de un terremoto, y el Vesuvio, que hacia su primera erupcion histórica, la cubrió al mismo tiempo con una espesa capa de lava, bajo la que ha quedado sepultada cerca de 17 siglos. Fué hallada en 1713 por el arquitecto Francisco Pichetti de Nápoles. Las excavaciones, que despues no han cesado de practicarse, han enriquecido el Museo Borbon de Nápoles con una multitud de objetos curiosos, y descubierto, además de casas particulares, arcos de triunfo, un magnífico teatro que podia contener 8,000 espectadores, y una basílica, cuya longitud es de 228 piés, y la latitud de 132. La obra mas completa sobre las ruinas de Herculano es la de M. Guillermo Zahn.

Hércules, nombre de muchos personajes de las mitologías orientales, cuya existencia y acciones pueden haber tenido algun fundamento histórico, pero han sido singularmente embellecidos por las tradiciones populares, y las ficciones de los primeros poetas. Diodoro no habla mas que de 3 Hércules, pero Ciceron, cuenta 6, y Varron va hasta 42. El Hércules de los Griegos es el mas célebre de todos, y es de presumir que su historia se ha enriquecido mucho en detrimento de la de sus homónimos. La

Fábula le hace nacer del comercio ilegítimo de Júpiter con Alcmena, mujer de Anftrion, rey de Tirintia, y como Anftrion era hijo de Alcea, el nombre de Alcides fué dado tambien á Hércules. Desde la cuna hizo presumir lo que seria un dia, ahogando con sus manos dos serpientes que Juno, furiosa de la infidelidad de Júpiter, habia enviado para que le devoraran. Su estatura y su fuerza sobrepujaron pronto las de los hombres mas altos y fuertes de su tiempo; y le permitieron llevar á cabo, no sin peligros y sin gloria, los 12 trabajos que Euristeo, su hermano uterino, le impuso por orden del oráculo de Delfos, en castigo de la muerte dada á su primera mujer, Megara, y de sus hijos que mató en un acceso de cólera. Así, sometiéndose á las órdenes del oráculo, ahogó entre sus brazos al leon de la selva de Nemea, cuya piel llevó toda su vida sobre los hombros, á guisa de trofeo; mató la hidra de Lerna, destrozando de un solo golpe sus siete cabezas, que cortadas separadamente renacian de nuevo al momento; se apoderó del javalí de Erimanto; alcanzó, despues de un año de persecucion, la cierva de los piés de bronce; derrotó á las Amazonas y cogió á su reina Hipólita, que dió por mujer á Teseo, su compañero y émulo; limpió los establos de Augias, rey de Elida, inundándolos con las aguas del rio Alfeo, que separó de su curso; libró las llanuras de Maraton del Minotauro que las assolaba; dió el rey Diomedes á comer á sus propios caballos, que este príncipe alimentaba con carne humana; hizo morir á Gerion y se apoderó de sus bueyes; sacó á Teseo de los infernos, trayéndose al Cerbero encadenado; y en fin, robó de los jardines de las Hespérides sus preciosas manzanas de oro. A estos 12 trabajos, las tradiciones fabulosas añaden otros muchos; sus luchas victoriosas con el rio Aqueloo, el gigante Anteo, el bandido Caco y los Centauros; la separacion de la Europa del Africa que hizo, introduciendo el Océano en el Mediterráneo por la ruptura de las dos montañas Calpe y Abila, llamadas, desde entónces, las *Columnas de Hércules*; la libertad de Alcestes, á quien sacó tambien de los infernos. La muerte de Eurito, rey de Ecalia, cuya hija robó, fué la última de sus hazañas. Su mujer Deyanira, celosa de esta conquista, le envió el vestido impregnado con la sangre del centauro Neso, sangre que era un veneno mortal. Apenas se lo puso Hércules que se sintió abrasar de un fuego interior. Loco de dolor, lanzó en el mar al desgraciado Hilas, que le habia llevado el vestido fatal, y se precipitó en las llamas de una hoguera construida y encendida por sus manos en la cima del monte Eta. Admitido en el Olimpo, despues de su muerte, se casó con Hebe, diosa de la juventud. — Despues del Hércules de los Griegos, el mas famoso era el de los Fenicios, cuya leyenda, segun Diodoro, se ha sacado de la del precedente. El *Hércules Egipcio*, hijo del Nilo; el Hércules de Creta, uno de los dáctilos Ideos, adorado como conquistador; el *Hércules Lidio*, que llevó en un combate un vestido de mujer, lo que dió quizás origen á la fábula de Hércules hilando á los piés de Onfalía; el *Hércules Persa*, gran cazador; el *Hércules Indio*, origen de los reyes de este país; sin duda han contribuido, mas ó menos, por algunas de sus aventuras, á dar á la leyenda del primer Hércules las proporciones con que le encontramos en la mitología griega.

Hércules (Isla de), en la punta N. O. de la Cerdeña, hoy *Asinara*.

Hércules (MAXIMIANO), V. MAXIMIANO.

Herculis Liburni Portus, nombre ant. de LIORNA.

Herculis Moneci Portus, nombre ant. de MONACO.

Hercinia, *Hercinia silva*, en alemán Harz-Wald, vasta selva que, segun César, cubria la Germania, entre los montes Hercinios y el Rin.

Hercinio Kárpato (Sistema). Abraza segun Balbi, todas las cordilleras comprendidas entre el Rin, el Niéper, el Danubio, las llanuras de Alemania setentrional y las de la Polonia occidental.

Hercinios (Montes), antiguo nombre del *Erzgebirge*.

Herder (JUAN GOTTFRIED), nacido en Mohrungen (Prusia oriental), en 1744, muerto en 1803. Literato, teólogo, filósofo, crítico y filólogo, ha sido uno de los escritores de Alemania que han ejercido mayor influencia en su tiempo. Nacido pobre, conquistó con